

Saint-Viateur, dans les circonstances les plus flatteuses pour l'Institut.

Le 13 octobre dernier, Sa Grandeur, en sa fête patronale, prenait le dîner à l'école Saint-Michel, à Paris, établissement d'instruction supérieure dirigé par ces religieux, et quelques jours plus tard, Mgr Fabre daignait se rendre à Voules même pour célébrer à la maison-mère la fête patronale de la communauté, le 21 octobre dernier.

Des nouvelles reçues au séminaire ces jours ci, ont fait savoir que l'inauguration du collège canadien qui devait avoir lieu le 4 de ce mois, a été retardé vers la fin du mois. Certains travaux, non encore complètement terminés, sont cause de ce retard.

## Université Laval

### GALILÉE—SON PREMIER PROCÈS—CONFÉRENCE DE M. DE FOVILLE, P. S. S.

Galilée est moins astronome que physicien ; son œuvre scientifique principale fut d'introduire dans les recherches une expérimentation exacte et méthodique qu'on négligeait trop avant lui, et surtout, de fonder la mécanique rationnelle, en découvrant les lois mathématiques de l'action des forces sur les mobiles. C'est par là que, sans y songer, il a préparé les voies à Newton pour passer de la géométrie céleste de Képler à la vraie mécanique céleste.

Mais la popularité de son nom tient à d'autres causes : aux découvertes télescopiques qui furent le fruit de l'invention de sa lunette, à ses plaidoyers en faveur du système de Copernic, et par-dessus tout aux procès qu'ils lui attirèrent devant les congrégations romaines. Ces procès et la condamnation qui les termina sont depuis deux siècles et demi le thème de discussions toujours renaissantes.

De nos jours cependant, la question de Galilée a fait un pas décisif par la publication intégrale, terminée il y a dix ans, des documents qui s'y rapportent. On peut maintenant la traiter en pleine lumière. Sans nous dissimuler aucunement l'erreur qui fut commise dans le jugement de Galilée, nous voyons dans les circonstances du temps tout un ensemble de raisons qui la rendent explicable et excusable, ainsi que des protestants mêmes l'ont reconnu.—L'infailibilité de l'Eglise ou du pape n'y est nullement engagée ; la torture, la prison, les peines corporelles, soi-disant infligées à Galilée sont des chimères qu'aucun historien sérieux n'ose plus reproduire ; la prétendue hostilité de l'Eglise contre le progrès scientifique n'est pas seulement démentie par l'ensemble de son histoire mais très spécialement par celle du XVIIe siècle et de la science italienne à cette époque. Il y a donc une erreur isolée, commise par un tribunal digne de tout res-